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医 院 办 药 厂 的 体 会 和 探 讨

洲泪军区后勤第三分部 来发云 郭继财

近几年来我们坚持改革开放的方针
,

努

力适应我军指导思想的战略转移
,

指导医院

在完成正常收治任务的同时
,

注意从实际出

发
,

利用地处长 白山的优势
,

坚持走实业发

展的道路
,

在医院办药厂上取得 了较好的成

效
,

增强了自我发展的能力
,

促进了医院的

建设
。

目前分部医院建成比较大的中药厂

个
,

各厂连续三年年收入超过百万元
。

现拥

有固定资产 万元
,   年收益 万

元
,

改善了基层物质文化生活条件
,

科室全

部配发了彩电
,

基本上解决了医院干部的住

房问题
。

共拿出 多万元
,

购置了几十种先

进的医疗设备
,

提高了诊 治水平
,

还投资百

万元
,

用于自动化建设
。

用于补助正常医疗

经费不足 万元
、

智力投资 万元
。

通过办

药厂培养了一批懂管理
、

有现代经济头脑的

“军人企业家
” 。

年 月份
,

总后赵南

起部长到分部视察工作时
,

肯定了我们的做

法
。

回顾几年来的工作
,

我们有以下几点体

会

一
、

因地制宜
,

开发有自身特色的生产

项 目

发挥自身优势走实业发展之路
,

是我们

办厂的指导思想
。

我们分部驻地偏僻
,

只有

因地制宜办好药厂
,

才是我们生产经营应选

择的正确道路
。

办药厂说起来容易做起来难
。

我们通过

详细的考察
,

科学地论证
,

要办好药厂
,

必

须发挥 自身优势
,

扬长避短
。

分部所属医院

驻在长 白山麓
,

中草药资源比较丰富
,

有药

材加工得天独厚的 自然条件 , 有空闲营房
、

库房和场地 有通用的机械设备
,

具备了办

药厂不可少的物质 条件 医院
、

军马防治研

究所有各类卫生专业技术骨干
,

具备了多方

面的人才条件
。

有了优势条件
,

坚定了分部医院办药厂

的信心
。

分部提出
“
充分发挥 自身优势

,

开

发利用 自然资源
,

搞好生产经营
” 的 口号

,

医院落实快
,

办起了药厂
,

从而获得了较好

的经济效益和社会效益
。

二
、

舍得投入
,

保持药厂长选发展的后

劲

为了防止和纠正药厂生产中存在 的急功

近利的倾向
,

使生产经营具有活力
,

保持发

展后劲
,

分部采取了以下几项措施

一 在衡量一个 医院 的生产 经 营 成 绩

时
,

注重看长远效益 分部从  年起
,

实

行了医院主要领导 年任期 目标制
,

在检查

考核他们工作时
,

既看年度目标完成情况
,

又看为今后工作打下什么基础
。

二 甘大的生产项 目进行重点扶持 分

部成立资金调节中心
,

对建设周期长
、

收益

大的项 目和想扩大再生产又缺乏资 金 的 药

厂
,

以贷款的形式
,

从财力上给予扶持
。

二

二八医院的山宝药厂准备生产 四种口服液
,

由于缺乏资金
,

难以上马
,

分部给其贷款

万元
,

很快建成了口服液车间
,

产 品投入市

场后效益可观
。

三 注意人才培养保留技术骨干 由于

部队人员流动性大
,

要使医院发展
,

必须保

留
、

培养
、

引进人才
。

我们有计划地选择管

理人员进行深造
,

提高了他们的素质
。

几年来

随着药厂的发展
,

各医院培养和保留了一支

会管理
、

善经营
、

懂业务的人才队伍
,

为药
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厂生产经营打下 了坚实印签础
。

四 衬药 一 ’勺收 益 关 补 叶务拉 仁 ,

使积

累和消费保持适 当 比例 我们将药厂的收入

纳入预算管理
,

年收益用于扩大再生产不得

少于
,

免税部分必须留给药厂作为生产

经营发展基金
,

从而纠正了
“

杀鸡取蛋
” 的

现象
,

使药厂有足够的资金扩
一

大再 生 产 规

模
,

改善生产条件
。

军马防治研究所的凯旋

药厂 年建成一栋生物工程实验大楼
,

从

而改善了科研条件
,

生产能力提高了两倍
。

二 八医院今年筹备 。万元
,

新建一栋

平方米的八层药厂大楼
。

其它医院的药厂也

新建
、

扩建
、

改建 了厂房
,

并使用了微机管

理
,

提高了生产机械化
、

自动化水平
。

三
、

改善管理
,

增强医院药厂的竞争能

力

我们分部医院在办药厂的过程中
,

面临

一个突出问题
,

就是如 何以较好 的效益
,

在

商 品经济的竞争中站稳脚跟
,

克服用行政手

段管理经济
,

实行军企分开
,

企业独立经济

核算
,

更重要的一条就是抓医院科研成果转

化
,

走
“

以科研促生产
,

以生产养科研
” 的

路子
。

二 八医院研制的治疗慢性肝炎新药
“灭澳灵

”

获全军科技进步二等奖
。

这一成果

在投入生产后
,

年获利近 万元
。

二三八医

院研制的蛇毒生物制剂
“

杭栓酶” ,

获国家

医药管理二等奖
、

全军科技进 步二 等奖
。

医

院实行养蛇取毒
、

药品生产
、

临床治疗
“

三

位一体
” ,

取得了较好的社会效益和经济效

益
。

在办药厂的过程中为了改变低层次管理

现况
,

加强企业管理
,

年经地方评定有

三个药厂被评为
“小型 巨人企业

” 。

在  

年全国药品质量大检查中
,

全分部药厂一次

检查全部合格
,

有 七种产品分另获军区
、

省
、

市优质产品称号
,

有八种药 品远销香港和东

南亚地区
,

其中 “ 灭澳灵
”
获南斯拉夫国际

博览会荣誉奖
。

四
、

遵纪守法
,

保证药厂生产的健康发

展

随着生产经营的规模和范围的 不 断 扩

大
,

涉及到政策法规方
一

面的问题日益突出
。

几年来我们注意摆正并处理好生产经营与遵

纪守法的关系
,

使药厂生产经营活动正常发

展
。

一 依据法规把关定向 分部在对 各

药厂拟上的生产项口进行论证时
,

坚持把国

家的政策法规做为方案的重要标准
。

二 运用法规监督 生产环 节 一是把

严 签证注册关
。

分部要求各药厂不 搞无照经

营
,

无准字号非法生产
。

二是把严业务洽谈

关
。

在药厂生产经营过程中
,

采购原料
,

推

销产品
,

合资办厂
,

严格按 《经济合同法》

办事
,

避免了经济损失
。

三是把严产 品生产

质量关
。

不 准购入来路不明的原材料
,

不准

偷工减料
,

不准销售假劣产 品
。

四是把严纳

税关
。

分部自开展生产经营活动以来
,

截止

年
,

累计向国家交纳税金  !万元
,

有

个企业被评为纳税先进单位
。

三 以 法规为准绳
,
乡江护 自身的合法

权益 药厂的生产经营
,

离不开执法部门的

监督和指导
。

我们在处理同地方执法部门的

关时
,

一是注意向他们学习请教
,

这 几 年

我们先后请地方执法部门到部队讲课 多场

次
,

举办六期法律常识轮训班
,

使药厂的经

营人员强化了法律观念
。

二是积极争取合法

权益
,

对地方执法部门检查后提 出的问题我

们坚持 “错了就改
,

有理就争
” 的原则

,

维

护了部队的合法权益
,

增加了收入
,

减少了

损失
。

五
、

总结经验
,

及时解决药厂中暴露出

的问题

随着商品经济的迅速发展
,

竞争机制的

引入
,

经济改革的不断深入
,

药厂在生产中

暴露出的问题 也越来越突出
,

主要表现在

一 资金短缺 目前药厂存在的一个

普遍问题是流动资金紧张
,

甚至不能维持简

单的再生产
。

资金短缺原因是销售出去的药

品不能及时收回货款
。

前几年货款 至 天
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周转一次
,

而现在 至 天周转一次
,

导

致资金周转周期延长
。

二是由于国家财政从

银行提取贷款受到限制
。

三是原材料涨价
,

成本高
,

自然降低了利率
。

药厂的流动资金

流速慢
,

周期长
,

生产受到一定程 度 的 影

响
。

分部有个芸芝浸膏厂
,

由于外欠款收不

回来
,

企业没有流动资金而被迫停产
。

二 能源 紧张 现在药厂用电基本上

是地方线路供应
,

由于能源紧张
,

停电频率

高
,

药厂经常待电
。

三 信息不灵 由于企业没有相应的

信息机构
,

更缺少先进的信息工具
,

对市场

行情掌握不及时
,

不准确
,

所以在原材料的

储备
、

新产 品开发等方面常常处于 被 动 局

面
,

一定程度的降低了企业的经济效益
。

四 产品短化
,

梢售不景 气 目前我

们分部药厂生产 种药 品
,

基本上属于推销

货
,

缺乏强有力的竞争力
,

此种现状是造成

销售不景气
,

药款不能及时回收的 主 要 原

因
。

五 人 员素质差 现在药厂 的 干 部

及工人大多数没能经过正规的培训
,

以三红

药厂为例
,

名中层干部中多由工人代职
,

其中有 人是现役军人家属
,

随时都有可能

调离药厂
,

不可避免地存 在 着
“
短 期 行

为
” 。

为了尽快解决药厂存在的问题
,

促进企

业的发展
,

我们认为应重点解决药厂的三个

关键问题
。

加强干部队伍建设
。

实行 军 企 分

开
,

企业相对独立
,

这就要求企业 内部有一

支强有力的干部队伍
。

干部的来源渠道可从

三个方面考虑 对外招聘
,

将懂管理

善经营的人才吸引来厂
,

采取任人为贤的招

聘办法
。

军内脱改
,

挑选适合于搞企

业的现役军官和文职干部脱改入厂
,

担任各

级领导职务
。

自行培养
,

在药厂内选

准有培 养前途的
一

苗子
,

采取送院校学 习深造

和在厂顶岗过渡的办法进行培训
。

自已培养

的干部对企业 的长远发展更具有积极意义
。

加强职工队伍建设
。

职工是企业的

基础
,

实行军企分开
,

必须将职工队伍建设

列入议事日程 按编制逐步配齐正式

职工员额
。

加强对临时工管理
。

精简非生产人员
。

要采取送出去学习和在职

培训方式
,

逐步提高工人的文化素质和专业

技术水平
,

充分发挥工人的积极性和创造性

使工人真正成为企业 的主人
。

要增加企业的竞争能力
。

药厂的经

济效益如何
,

很大程度上取决于企业内部竞

争意识的强弱
,

在商品经济中只有 敢 于 竞

争
,

善于竞争
,

才能站稳脚跟
,

不断前进
。

首先要重视新产 品的研究开发
,
现在分

部所属药厂生产的品种
,

基本上都是
“
大路

货
” ,

销路不畅
,

没有拳头产品
,

这必然影

响药厂的经济效益
。

要扭转这种状况
,

必须

加强新产品的研制
,

制定计划
,

舍得投资
,

争取今后每年有新品种
,

充分发挥长白山药

源丰富的优势
,

研制治疗药品
、

老年药品和

小 用药
,

做出自己的拳头产 品
。

其次要改善经营手段
,

加强销售力量
。

打开产品销路
,

必须选拔精兵强将搞销售
。

采取多途径
、

多渠道的方法
,

走出去推销
,

请进来看药订货
,

拓宽销售渠道
。

同时组织

专业技术人员做好售后服务工作
。

三是加强对药品市场的预测
,

要根据药

厂的实际
,

成立相应的信息小组
,

采取各种

方式对市场进行考察
,
定期研究分析市场行

情
,

为药厂生产提供可靠咨询
。

我们在医院办药厂的工作中
,

先走了一

步
,

取得了较好的成绩
,

还有待于进一步的

研究
、

巩 固和提高
,

更好地为军民服务
。


